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分饰多角
自 !""# 年、!""$ 年主演林兆华导

演的《樱桃园》之后，《让我牵着你的手》
（简称《牵手》）是蒋雯丽出演的第二部话
剧，并将在北京、上海、广州等 %!个城市
巡演。《牵手》是一位美国的契诃夫研究
专家，根据 &&岁英年早逝的契诃夫，与
最后一位爱人、女演员欧嘉之间 '年异
地恋，不得已写就的 ("多封“情书”改编
而成———既展现了什么是真爱，也勾勒
出一位女演员的成长史。
剧中，蒋雯丽一人分饰多角，叙述

者、欧嘉以及作为女演员的欧嘉如何在
《海鸥》《三姊妹》《樱桃园》《万尼亚舅
舅》等契诃夫剧作中扮演的各位女主
角。为了演好这些人物，她看了大量契
诃夫以及评价契诃夫的书籍，因此这才
“惊觉”自己演的第一部话剧《樱桃园》
就是契诃夫的巅峰之作，“当时真是无知
无畏啊！”

爱是永恒
蒋雯丽衣着休闲朴素，竟然穿着一

双篮球鞋。她半开玩笑地说：“这是跟导
演学的。”
该剧导演赖声川起先是以“只要读

读信就行”的口气，安慰蒋雯丽演戏“没
什么难度”。接着，就让她“多加点动作”、
“再多加点”，让她“脱稿”———演戏远远
大于读信了。

最终感染她的，还是剧中两位主人
公的爱情。“这是一个温暖美好的爱情

故事。!"多岁就得肺结核的契诃夫，在
生命倒数 '年里，与欧嘉的精神契合，
都在这些信里。”“她很兴奋，会爱也会
迷失。喜欢演完戏后彻夜狂欢，然后又
内疚没有好好照顾契诃夫。”“她的文字
也很生动”，蒋雯丽发现：“她对《樱桃
园》的见解，最终被契诃夫采纳，作为台
词了。”

蒋雯丽认为：“这样 '年的爱情，就
是永恒。唯有一个遗憾，就是他们没有孩
子。契诃夫也在信中说，‘应该有个孩子，
可以让你的生命更饱满。’”

夫妻相处
剧作家契诃夫与女演员欧嘉，是一

对艺术家爱侣。演员蒋雯丽和导演顾长
卫，也是一对艺术夫妻。蒋雯丽坦言，顾
长卫对她的艺术创作有着潜移默化的
影响。“最早是《红高粱》，顾长卫是摄
像，创造了全新的中国电影的影像”蒋
雯丽认为：“他的作品十分大气。”他俩
合作不多，但是“在艺术上互相敬仰”，平
时对艺术作品都会谈谈感想聊聊天，“给
对方意见。”
“这个过程和契诃夫与欧嘉很像。”

他俩都比较顾家，所以彼此有个规
则———一人在外工作，另一人就在家陪
一对子女。蒋雯丽还经常素面朝天地去
开家长会，得知孩子成绩提高就特别欣
慰。看了契诃夫就特别容易理解生命：
“活一天就少一天，要珍惜与家人在一
起。工作，够了，就可以。”
记者 朱光 !本报今日北京电"

“爱过，才是活过”
蒋雯丽谈扮演契诃夫爱人欧嘉的感触

“生命就要过去了，我感觉好像还没有
活过一样!!”这是契诃夫编剧的《樱桃
园》中，老管家的临终遗言。今晚，在话剧
《让我牵着你的手》中扮演契诃夫爱人欧嘉
的蒋雯丽又将登上保利剧院的舞台。昨天
在接受本报专访时蒋雯丽说，这句话是阅
遍契诃夫作品后让她感触最深的一句话，
时刻提醒她：“爱过，才是活过。”
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“布商大厦”掀起古典音乐热

一家乐团登台
十家剧院直播
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! 夏伊在上海 本报记者 郭新洋 摄

! ! ! !今晚，《中国好歌曲》将在
央视三套迎来“主打之争”的最
后一场终极战，女导师蔡健雅
将携麾下八位学员共谱“美味
人生”的原创大碟，并在每位学
员上场时，她都要在舞台上弹
唱一段介绍曲目，这种感觉正
如她自己所言：“做你的音乐主
厨，享受你的‘美味人生’。”
《明天不上班》是一首极

具方言特色的说唱，并引起了
网友共鸣，上班族纷纷表示谢
帝唱出了他们的心声，有不少
网友戏称这首歌是“马上放假
神曲”，一时间方言说唱红遍
全国。这次，在蔡健雅《美味人
生》的“蔡单”上，谢帝被封为
“麻辣薯条”。谢帝戴棒球帽依
旧走嘻哈风，新编曲混入 *+

,-.元素后，地方特色的成都
话说唱立马显出国际范儿，让
观众为之沸腾。

赵照的《当你老了》这首
民谣被蔡健雅比作是“豆浆油
条”，她说：“听到这首歌就会想
起妈妈，会想到我小的时候，她
会准备早餐给我吃，而当时我
吃的早餐就是豆浆油条。豆浆
油条就是家的味道。”这首爱尔
兰诗人叶芝写给爱人的诗经赵
照的编曲后，变成了一首献给
所有妈妈的颂歌，质朴却动人心魄。

丽江饭馆老板周三的《一个歌手的情
书》在网络上曾引发热议，蔡健雅评点道：
“一开始听了还有点想笑，但听着听着居然
就哭出来了。”与其它歌曲改编时都加入弦
乐等“豪华配置”相比，这首歌依然只有一把
口琴一把吉他，保持其原汁原味，只有歌名
改成了《周三的情书》，蔡健雅用“白米饭”来
形容这首歌。伴随着歌声，大屏幕上是他的
“心上人”和女儿的照片，这让这首用心写就
的音乐情书在孤独中又增添了些温暖。

本报记者 俞亮鑫

! ! ! !因为街头调查无人知，引发了乐坛讨论，
进而促成了全国十家剧院同步高清直播其中
一场演出，莱比锡布商大厦管弦乐团今明两
晚将在东方艺术中心举行的音乐会可以说是
一波三折，本报此前曾独家报道此事。昨天举
行的发布会上，东方艺术中心总经理林宏鸣
透露，明晚将是国内首次通过其他剧院现场
直播如此高规格的音乐会，目前各地剧院的
门票出票率平均已达九成。

莱比锡布商大厦管弦乐团将在现任音乐
总监里卡多·夏伊的率领下在东艺举行两场
音乐会，武汉、温州、青岛、常州、昆山、郑州等
地的十家剧院同步高清直播的是明晚的演
出。林宏鸣表示，这次活动属于公益性质，“大
多数剧院采取的形式是对会员免费，对非会
员收取 %"元—!"元门票钱，到目前为止，九
成门票已售出或领出。”通过这样的形式，本
场音乐会的观众大约要增加一万人。

布商大厦管弦乐团提供了免费的版权，
但剧院方面仍然需要配备高清屏幕、高保真
音响、卫星接收器等设备。东艺还帮助一些剧
院租用了卫星接收器，从上海运送过去。他们
甚至建议各地剧院，在演出前邀请专业人士
举行讲座，为观众讲解将要演出的作品，帮助
他们更好地理解。记者在网上搜索发现，湖北
琴台音乐厅等剧院的确响应号召，邀请了专
业人士等来举行导赏讲座。
为什么要这么做？林宏鸣说，虽然目前有

“古典音乐在中国”的说法，古典音乐爱好者
群体的确在中国缓慢地成长，但由于基础薄
弱，即便欧洲有所衰退，中国依然与其有很大
的差距。“对于我们来说，一场音乐会并不是
简单地卖票，而是希望能够借这个机会对古
典音乐在中国有所推动。也许有些人会因为

这次在剧院欣赏了直播，进而对聆听现场产
生兴趣。这次参与的剧院有些此前并没有机
会承办世界顶级乐团的音乐会，也许愿意听
的人多了，他们也会慢慢开始做。”

在昨天的媒体见面会上，布商大厦管弦
乐团向上海的记者们赠送了介绍乐团的光
盘，指挥夏伊也非常详细地介绍了这次乐团
将上演的曲目，包括门德尔松《吕伊·布拉斯
序曲》、贝多芬《第五钢琴协奏曲》、肖斯塔科
维奇《第五交响曲》等。首日的演出曲目马勒
《第七交响曲》，更是填补了上海音乐会演出
历史的空白。 本报记者 夏琦


